

DIARIO DE

SANTIAGO

DEL SABADO

3 DE

DICIEMBRE

DE 1808.



Constantinopla 27 de Setiembre.

Nunca hemos gozado de una tan perfecta tranquilidad como al presente, y de ella somos deudores al Gran Visir Mustafá Bairactar que sostiene con firmeza las riendas del Gobierno. Las órdenes que este ha dado para la seguridad y prosperidad del Imperio Otomano fueron puntualmente executadas por los Baxás, haciendoles saber que en caso de descuido serían castigados con la mayor severidad. Sobre todo está empeñado en someter á una exácta disciplina á estos Jenizaros, que últimamente renovaron las arrogantes pretensiones que de algunos siglos acá tuvieron de crear y deponer Sultanes. La menor insubordinacion y el menor murmullo es castigado con pena de muerte; pero tambien reciben su paga el día señalado. El gran Visir está determinado en quanto fuere posible, poner todo el ejército en el mismo pie que el de Nizzan Geddid. Se sabe que este cuerpo está organizado y exercitado á la Europea, habiendo costado su formacion la corona y la vida al Sultan Selim. El gran Señor tiene la mayor confianza en Mustafá Bairactar que le puso sobre el trono, y los Baxás de las Provincias obedecen las órdenes del gran Visir, porque conocen la firmeza y actividad de su carácter. Las relaciones políticas entre la Puerta y la Rusia estan siempre en el mismo estado de indecion: solo sabemos que el ejército Ruso que ocupa la Moldavia y la Valaquia recibió considerables refuerzos.

Francfort, 14 de Octubre.

El cuerpo del Mariscal Sout se ha dispersado, parte de él va á Francia. En Alemania no quedará del grande ejército mas que el cuerpo del Príncipe de Pontecorvo sobre las costas del Báltico, y el del Mariscal Davoust que debe ocupar los Principados de Fulda, Bayreuth, el país de Hannau y de Erturt &c. Aun no sabemos si la Prusia será enteramente evacuada (No; pero veámos lo que sigue.)

De la misma el 15.

Estamos seguros que las tropas francesas en Alemania tomarán el nombre de ejército del Rhin, y que el Mariscal Davoust tendrá el mando: se añade que á sus órdenes estará el cuerpo de granaderos del general Oudinot. Notese que estas tropas mandadas por un general de alguna reputacion toman el nombre de ejército del Rhin, título que en todo tiempo ha correspondido al ejército destinado á obrar contra el Austria. Tampoco debemos olvidarnos de que el Mariscal Kellerman, aun no habrá tres meses, tuvo el encargo de organizar un ejército de reserva del Rhin, que siempre estuvo á las cercanías de Strasburgo.

Londres 8 de Noviembre.

Una mala de Gotemburgo llegó ayer y trae la noticia de oficio de haberse retirado á Cronstadt la esquadra Rusa, excepto dos fragatas que el 7 del mes último permanecian aun en el puerto Báltico.

Las cartas de Gotemburgo hablan de un combate terrible entre el *Africa* de 64, encargada de proteger el convoy del Báltico, y una flota inmensa de lanchas cañoneras Danesas que la atacaron con la mayor intrepidez. Del convoy solo cayeron en poder del enemigo tres barcos; pero tambien se fueron al fondo muchas lanchas cañoneras, resultando la pérdida del *Africa* de 60 hombres muertos ó heridos.

Las cartas de Suecia anuncian que no hay esperanza alguna de que al armisticio se sigan negociaciones de paz: se añade que S. M. Sueca está determinado mas que nunca

continuar la guerra y no consentir en ninguna condicion de paz que no le asegure la restitucion de la Finlandia.

El general Kellerman obtuvo permiso de desembarcar en la palabra de honor en la Isla de Wight á causa de su enfermedad.

Despues de un intervalo de tranquilidad, el Vesuvio comenzó á vomitar llamas que arroja en abundancia, especialmente por el nuevo crater. Esta circunstancia reunida á los fenomenos precursores ordinarios de irrupciones que se observan en todo tiempo há, nos hacen creer nuevos desastres; agüero natural para el reyno de Murat.

Del 11.

Se dice que llegó ayer á Londres un mensajero Austriaco con pliegos que traen la declaracion de la guerra á Francia por el Emperador Francisco. Un paquebote extraordinario salió, dicese de Heligoland el 7, y en él se embarcó el mensajero referido: muchas cartas recibidas por la misma via confirman el supuesto contenido de los pliegos oficiales. Varias personas respetables que acaban de llegar del Continente por Heligoland, antes de la salida del paquebote, confirmaron unánimemente esta noticia. A la verdad, esto hasta ahora no es más que un rumor; pero tambien es cierto que no hay noticia alguna que lo contradiga, y en esta Ciudad se cree generalmente. Es un hecho cierto que el cambio entre Hamburgo y Viena baxó desde 34 á 28, baxa que no se ha visto nunca desde 1799. Las fuerzas con que el Austria comenzó la campaña dicen que son inmensas, y se añade que los conscriptos Wefalios reusaron obrar contra los Austriacos.

NOTA: Se sabe que el Gabinete ingles no recibió pliegos; pero es la verdad que el Embaxador Austriaco M. de Metternich salió de Paris á Viena á negocios de grande importancia, y que en la posta de Hamburgo el 27 de Octubre se detuvieron por los Franceses todas las cartas y periódicos que venian de Viena. Asimismo las cartas de Heligoland del 28 del mismo dicen que los papeles de Viena hablan con mucho atrevimiento de los asuntos de España y Portugal, por lo que es tan difícil lograr la Gaceta de Viena como los papeles ingleses.

Por aviso particular se sabe, que habiendo salido la fragata francesa la *Thetis* de l'Oriente llevando tropas de desembarco á su bordo, á las 4 horas de la salida del puerto encontró con la fragata inglesa la *Amytiste*, que montaba menos cañones que la *Thetis*. Trabóse un combate muy obstinado; mas no obstante que la inglesa era de menor fuerza que la francesa, tuvo la *Thetis* que rendirse, habiendo perdido esta en el combate 240 hombres; y la apresadora 50. Este y otros gloriosos sucesos de las fuerzas navales de S. M. B. convencer á todo el mundo, que no solo batiéndose esquadra con esquadra son invencibles los britanos, sino tambien batiéndose buque á buque, aunque tengan los franceses superiores fuerzas que ellos.

La *Thetis* es una Fragata de primera clase, y tenia 350 hombres de tripulacion, y 100 soldados á bordo de los que solo sobrevivieron 20: asimismo tenia mil barriles de harina destinados para la Martinica.

ESPAÑA.

Murcia 12. de Noviembre.

Se cree que el convoy inglés que llegó á Cartagena, procedente de Tarragona, donde ha dexado las tropas españolas que salieron de Portugal, despachará el navío y fragata de su escolta al bloqueo de Barcelona. Esta fragata ha hecho en Cartagena la prueba de los cohetes incendiarios, invencion de los Ingleses, con cuya punta traspasan el costado de un navío, y en tierra arrojan una porcion de granadas, capaces de desbaratar un Esquadron de caballería. Dos de ellos que se dispararon desde una lancha contigua á dicha fragata, llegaron á un sitio que llaman San Julian, á distancia como de una media legua; y otra al Islole, como unos tres quartos. El Comandante ha presentado uno de estos cohetes á la Junta de Gobierno, por si quisiere aprovecharse de esta invencion.